

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Vues pittoresques des chateaux, monumens et sites remarquables de l'Alsace

Rothmüller, Jacques

Colmar, [1839]

Judenburg

[urn:nbn:de:bsz:31-265342](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-265342)

L'église de Saint-Dizier.

L'église de Saint-Dizier est d'une origine très-reculée, car l'histoire nous apprend qu'elle fut donnée, en 728, à l'abbaye de Murbach, par le comte Eberhard, fils du duc d'Alsace, Adelbert.

Elle dépendait de la seigneurie de Delle.

NOTA. Cette mention se trouve déjà dans l'article *Delle*.

Judenburg.

Ce château a reçu plusieurs dénominations. Selon les uns il s'appelle *Judenburg*, selon les autres *Gudenburg*. Cette dernière appellation se justifie par le nom de la montagne sur laquelle il se trouve situé et à laquelle il donna son nom, si ce n'est pas d'elle qu'il reçut le sien. Il dominait autrefois la route qui conduit de la Lorraine en Alsace, et cette position fait croire qu'il faisait partie de cette ligne de fortifications destinée à protéger cette province contre les fréquentes invasions des hommes de l'intérieur. L'histoire, toutefois, n'assigne point à ce château d'origine certaine, et l'état complet de délabrement dans lequel il se trouve aujourd'hui, ferait penser qu'il est antérieur à ceux que Frédéric II fit élever sur tous les points ouverts aux incursions des Bourguignons et des Lorrains. Il faisait autrefois, ainsi que le Bonhomme et le village d'Orbey, partie de la seigneurie de Ribeaupierre.

Ottmarsheim. - Routes romaines.

Selon les historiens, Ottmarsheim serait un dérivé de *Othonis Martis templum*; ce qui ferait supposer que l'ancienne église de ce lieu était originairement un temple de Mars. Cette conjecture serait assez ingénieuse et pourrait peut-être échapper à la critique, si l'on ne savait que le fondateur de l'abbaye de Saint-Gall s'appelait Ottmar, et qu'il possédait une assez grande étendue de terre dès le huitième siècle. Il n'en est cependant pas moins vrai que le village d'Ottmarsheim peut avoir été autrefois une des nombreuses stations romaines que César avait établies en Alsace; ce qui donne un caractère de crédibilité à cette présomption, ce sont les nombreux fragments de monuments et de routes que l'on rencontre dans ces environs. Essayons de les indiquer. En partant d'Ottmarsheim et en prenant la direction du nord, l'on rencontre, dès l'issue du village, un fragment appelé *Hochstrasse* (chemin haut), un autre près de Bautzenheim, puis un autre à travers les champs, enfin une très-belle portion de cette voie dans la forêt entre Rumersheim et Blodelsheim. Elle se montre près de Fessenheim, non loin d'un tumulus échancré; ensuite à la lisière du bois, entre Fessenheim et Heiteren, enfin contre ce village. Alors elle disparaît sous la route, passe sous le canal Vauban, en ressort près de Vidensohlen; traverse la commune d'Urschenheim et les banlieues de Jebnheim, Grussheim, Esenheim et s'enfonce dans le département du Bas-Rhin, où elle allait gagner *Helvetus* et *Argentoratum*. Dans notre département elle forme plusieurs embranchements, dont la plupart sont reconnaissables.